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从享誉文坛的作家到“新人导演”新报独家专访——

虹影：把观众从影院带进书房
一个人编剧、导演，还担任

影片的制片人，甚至出纳；一个

人跑影院宣传，为影迷发票，在

映后和观众互动……这是61

岁的女作家虹影为电影处女作

《月光武士》正在做的事。这一

次从文学到电影的跨界，她将

自己变成了一名斗士。

在《月光武士》于津举行导

演见面会之际，虹影接受了新

报记者的独家专访。“做导演大

概比当作家难180倍！”虹影笑

说自己一直有个电影梦，“尽管

遭遇了太多困境，但不做一部

电影，我的人生是不完整的。”

小说《月光武士》以虹影的故乡重
庆为背景，讲述了1976年山城一段终
生难以忘怀的情感，一个少年成为女
神的月光武士，对抗混混头子，改变了
三个人的命运。

娄烨拍虹影原著的电影《兰心大
剧院》，被虹影认为拍出了最细腻，最
地道的上海味道，她也希望自己的作
品被电影化时，能呈现一个更感性的
重庆，“那么多年拍重庆的电影很多，
但没有一部把重庆这个地方当作感性
的人来拍。重庆是有感情的，所有人
都会爱上这个地方，那种街上缭绕的

烟火气，每一处都跟人的记忆相连。”
所以虹影决定自己拍。尽管这是

虹影执导的首部电影，但她绝不是“菜
鸟”，虹影告诉记者：“最初在片场，可
能有的人抱观望态度，但我把以前拍
的东西给大家看，他们都没话说了。”

《月光武士》的小说于 2021 年 7 月推
出，电影版当年10月开机。为了这部
电影，虹影改了几十版剧本，到处找投
资、找演员，做了数不清的准备。

“写作我不是科班，就靠自学，一个
人写。但是做电影跟写作不一样，它是
一群人完成的，所以你一定要找到你的

团队，要懂电影这个东西，花费的精力
和代价要比成为一个作家大好多倍。”

虹影坦言，做电影的驱动力来自
于一种“惊喜感”，“再写一本小说，对
我不会带来非常大的惊喜。如果我进
入了电影这个新的领域，我会惊喜，它
就是有一种魔力。所以我把导演应该
学的所有课程都学了。”虹影自己还要
作为制片人找投资，虽然难，但她有自
己的坚持：“如果是抱着赚钱的目的，
我会劝人家别投。你要是支持我就支
持我，但如果想赚钱，我会说这个电影
可能会赔钱的。”

从享誉文坛的作家到电影导演
“新人”，虹影说：“电影和文学在我的
生命当中就像左右手，缺一不可。当
下，人们更愿意用比阅读更轻松的方
式接收内容，对我而言，拍电影是把观
众从影院带到书房。”

虹影不介意自己的电影被定义为
“小众文艺片”，“因为它确实小众嘛，
但是电影传达的情感是大众的。”她笔
下和镜头中故事聚焦于两个家庭，让
他们在艰难岁月中互相守护，每个人
都互为对方的月光，亦互为对方的武
士，成为叫醒彼此的力量。她说：“在

主人公身上，你会看到时代的影子。
我想这部电影代表的是那种给人温暖
的扶持的力量。”《月光武士》此前已经

斩获美国好莱坞下一代独立电影奖最
佳影片剧本奖，入围2022年印度果阿
国际 A 类节与 2023 年金鸡奖国产优
秀新片展映，这都是虹影在电影中获
得回报。

不管是文学还是电影，在虹影看
来主体都是“人”，“在我的作品里，我
写的是人与世界的关系，写的是家
庭。每个个体在家庭关系里，角色或
分工不同，就象征一个社会。一定有
人会做出牺牲，就会有人觉得自己的
付出和回报不对等，我描写的就是个
体与世界这对矛盾关系。”

惊喜感 拍电影的原动力

文学和电影 最终都是讲人

在虹影此前的采访中，她随口说
出“朱一龙”“肖战”这样的顶流男演
员，也对张颂文的表演赞不绝口。在

《月光武士》中，虹影找到了 TF 家族
练习生左航作为男主角，并对他的表
演给予了很大的肯定。接受并跟随这
些新生事物和新人，是虹影人生的“日
常”：“作家可以隐居，可以不凑热闹，
但你必须清楚当下发生的事，关注这
个时代的变化。”

虹影很多“新消息”来自她 16 岁

的女儿，她说：“因为我跟着女儿一起
长大嘛，她每天会告诉我说她喜欢什
么歌，谁出来红了，她还喜欢演员‘甜
茶’，这些我都知道。”年轻时张扬着自
由的个性，如今的虹影将自己的变化
归结为女儿的到来：“我原来是拒绝当
母亲。但有了孩子之后，才发现一个
女人做母亲是多么幸福。有了她，我
的生命才是完整的。”但她表示，自己
对女儿的爱并不自私，“在她 11 岁的
时候，我就送她到英国去读书了。一

个是让她有自己的空间学习，另外也
是让我有更多的空间做自己的事。”

关于将来还会不会拍电影？虹影
给出了未知的答案，但她透露即将出
版长篇小说《不死鸟》，这部作品与抗
战时期的重庆相关：“分三个时间讲了
一个谍战故事，包含了很强侦探的逻
辑，也是我写作风格的一次突破。”她
说，说不定这就是自己的下一部电影。

新报记者王轶斐
摄影新报摄影俱乐部王国瑞

“我和女儿一起长大”

虹影，享誉世界文

坛的华人女作家、诗人，

中国新女性文学的代表

之一。代表作有长篇

《孔雀的叫喊》《阿难》

《饥饿的女儿》《K》《女

子有行》、诗集《鱼教会

鱼歌唱》等。小说《上海

之死》被改编成电影《兰

心大剧院》。曾旅居海

外，现居北京。

【采访手记】

虹影和电影的较真

为了这次专访，虹影告诉记
者，她提前了从北京来天津的高
铁车次。

上午和丈夫亚当从北京家
中出发，中午 12 点就到达了天
津举行活动的影城。出现在记
者面前的虹影，黑红相间的中式
大衣，一直没变的长发，一个简
单的双肩包，“我们自己出来为
电影做一些宣传就很简单，要是
剧组大队伍一起出来，吃饭住宿
交通，还要为一些观影团付很贵
的费用，对于《月光武士》这种小
众的电影，我们真的付不起。”虹
影表达了电影宣发的真实现状，
就像她的写作一样，诚实得令人
惊讶。

采访过程中，虹影在天津的
朋友、粉丝都纷纷过来打招呼、
合影，入场券等着她分发，电影
海报需要她签名，很难想象这

“一个人撑起的电影宣传活动”，
更难想象的是，虹影本人在这次

“圆梦计划”中的身份转换。“作
家是要保持神秘感的，只用自己
的作品和大众对话就可以。其
实电影导演也应该如此，但我还
是这部电影的制片人，那就是要
做所有的事。”

这种身份和行动上的丝滑
切换，或许体现了虹影对自己的
较真。但这就是虹影，正如她所
说：“如果我不与生活较真，那我
也写不到今天了。”

虹影和粉丝互动


